

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En las Baleares.	1'00 pesetas trimestre.
En las demás provincias	1'50 »
Extranjero	3'00 »

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CALLE DE OBRADOR N.º 5.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

LA AURORA

Semanao bilingüe.—Director: R. Sureda

NOTAS Y COMENTARIOS

Festejos escolares

Acérscanse las vacaciones. En medio mundo—casi todo el civilizado—se preparan festejos escolares.

Lo que se tuvo descuidado, durante muchos años por insulso é inesencial es hoy el caballo de batalla de los pedagogos: la letra con sangre no entra; llevad al ánimo del escolar el entusiasmo, dadle fiestas instructivas, alagad con premios y honores su amor propio, dejadle entrever que el triunfo es del que lucha, si quereis estudiantes aprovechados hoy y hombres de valer mañana.

A cincuenta kilómetros de nuestro pueblo, en Palma mismo, la fiesta escolar suele resultar solemnísima. La primera autoridad de la provincia es la primera en convocar colectividades, entidades para tratar de un asunto que hasta hoy se tuvo aquí por nimio y fútil, y decimos nimio y fútil porque ignoramos que la junta que debe entender en la fiesta escolar de este año haya pensado, hasta la fecha, en un festejo digno del acto que se ha de llevar á cabo.

¿Es que debe pasar poco menos que inadvertido como años anteriores? Se disiente del modo de pensar de una buena parte del profesorado extranjero y nacional que en estos instantes prepara á sus alumnos para la asistencia á un acto de más trascendencia durante el curso?... Nosotros, que nos quejamos con frecuencia de la ineducación del pueblo, no podemos ver con indiferencia la pasividad de la junta de Enseñanza local.

Es necesario que los señores que la componen se interesen por esos pequeños ciudadanos que mañana tal vez les sucedan en el cargo, y que los maestros cumplan con su deber de educadores para cuyo cargo la patria les expidió un título, un título que si concedé derechos implica también deberes.

ADAM VELLS

AGRICULTURA

El Naranja

Sus enfermedades

El naranja es atacado por varias cochinillas, de clase diferente, que causan daños importantes.

Estas cochinillas mediante la secreción de una materia azucarada que se esparce sobre las hojas favorece el desarrollo de una seta negra denominada humagina.

Los árboles atacados padecen de las numerosas picaduras de los insectos, así como del desarrollo de la humagina que contribuye, en parte, á la debilitación de la vegetación.

Por la destrucción de las cochinillas, se destruye el desarrollo de la humagina.

La capa negra de las plantas atacadas de humagina, es superficial.

La humagina no es un parásito ya que no vive directamente á costa de los tejidos de la planta que invade, sino de las secreciones azucaradas de las cochinillas que siempre la preceden, así como de las aspiraciones de savia producidas por las picaduras de los insectos.

Sin embargo, la capa más ó menos pesada de negro que reviste todas las partes verdes de la planta, molesta las funciones normales de las hojas ó sean: respiración, transpiración y asimilación. Es-

to motiva el decaimiento del árbol atacado el cual da, desde aquel momento, poca cosecha y pronto se desperdicia si no se le destruye la causa primordial: las cochinillas,

Las cochinillas del naranja, también atacan el olivo, el limonero, el granado, etc.

En Junio, las cochinillas hembras se fijan en la parte inferior de las hojas. Se fijan á un punto cualquiera para poner y se mueren luego. Los huevos quedan puestos bajo el cuerpo del insecto, el cual se deseca después de la postura.

Las larvas que salen de debajo del carapacho de su madre, son microscópicas. Los tejidos no ofrecen entonces ninguna resistencia y son muy sensibles á los insecticidas. Es el momento más favorable para destruirlos. Su exterminación sería fácil si nacieran á fecha fija. Pero su nacimiento se escalona sobre un periodo bastante largo que varía con las circunstancias atmosféricas.

Las metamorfosis son rápidas. Las primeras cochinillas que nacen están protegidas por su carapacho cuando las últimas salen. Esta particularidad exige tratamientos sucesivos durante el periodo de eclosión.

Tan pronto como se percibe cierto número de crías de cochinillas, se debe hacer una primera aspersión y continuar de 8 en 8 ó de 15 en 15 días, mientras se ven nacer crías. De este modo, el éxito será cierto.

Las fórmulas más recomendadas para combatir las cochinillas son las siguientes:

- 1.º modo.—Jabón negro, petróleo y agua.
- 2.º modo.—Jabón negro, petróleo, jugo de tabaco y agua.
- 3.º modo.—El anterior, reemplazando el jugo de tabaco por alcohol de quemar.
- 4.º modo.—Jabón negro, carbonato de sosa, jugo de tabaco, alcohol de quemar y agua.
- 5.º modo.—Resina comercial pulverizada, aceite de pescado y agua.

Los tratamientos de primavera son los más eficaces, pero se pueden también practicar aspersiones en invierno.

Poco antes del despertar de la vegetación se estuca el tronco de los árboles atacados, hasta las primeras ramas, con una solución compuesta de jabón negro, aceite, petróleo y agua.

Se puede también pulverizarla sobre todas las ramas y destruir los insectos que están fijados á ellas.

Se facilita la acción de los insecticidas por medio de los cuidados culturales y por una poda cultural. Además, se debe recoger y quemar la leña que procede de la poda al igual que las hojas muertas sobre las cuales hay cochinillas,

D. NASTIA

LITERATURA

Dolçor

Refleigs de lluminaries lleneguen pel seu front i s' perden dins foscors de trenes joguineres; com sol morent qu'apaga sa llum darrera el mont vora ella se disfumen boiradas i quimeres.

La seva cara grega tot blanca, tot hermosa, es com la flor de lliri que neix en lac blavós.

La seva vista negra, es fonda i candorosa quant mira somnolenta dins l' avenir boirós.

Al aixecar sos ulls i mirarme amb ternura s' anega lo meu cor dins raig de llum tan pura que 'm fá sentir tristesa per quant no m' mirará

Y sent la pau del àngels, la pau de mes dolçesa quant fibra en mots d' amor, sa veu tota tendresa;

sa veu que dins moncor, sens fi ressonará.

JOAN CAPÓ

El Justicia de Aragón

III

Organización.—En la organización del Justiciazo debemos distinguir tres partes que son: el nombramiento, los lugartenientes y el juicio de responsabilidad.

En cuanto al nombramiento debemos decir que siempre perteneció al Rey. Esto que constantemente se observó ha dado motivo á dudas sobre si antes de la reunión de Ejea debía ó no nombrarle con el consentimiento de los ricos-hombres. En las Cortes de Zaragoza de 1263 ya se reconocía al Rey este derecho, pero añadían los magnates que debía hacerse con intervención suya. El Rey negó tajantemente y les decía: "que en aquello pedían sin razón y nunca tal se había usado, antes era de la preeminencia y señorío del Rey; y él debía poner Justicia y así se había guardado por sus antecesores y por él, y estaba ordenado por fuero... En la junta de Ejea de 1265 se resolvió que el nombramiento debía hacerlo libremente el Rey sin más limitación que la de que perteneciese al orden de caballeros.

Desde que aparece en la historia aragonesa la institución del justicia se le rodea de inmunidad y garantía personal y siempre el atropello del Justicia, se consideró como caso de contrafuero. Ya cuando el mal aconsejado Juan I quiso castigar al justicia Cerda porque había puesto en libertad á los vecinos de Zaragoza contestó el Justicia que solo ante las cortes y el Rey debía dar cuenta de su conducta como tal. Esto respecto á la institución y á su representante, de uso y costumbre tradicional, se tradujo en ley en las cortes de Alcañiz de 1435. Dice el juriscónsulto Perusa que esta legislatura dispuso: que la persona del Justicia no pudiera ser presa, arrestada, detenida ni citada acusada, denunciada, ni en ninguna otra manera vejada por el Rey, su lugarteniente, hijo primogénito, ni otro cualquier juez ni autoridad, aunque cometiere delitos algunos quanto quiere graves y enormes que por él se cometieran ó se pretenderá seyer cometidos como privada persona ó en otra manera."

Antes del siglo XIV parece que el Justicia despachaba por sí solo el oficio, lo cual se comprende por no tener entonces el cúmulo de obligaciones que después reunió. Pero desde las Cortes de 1348 en que se aumentaron notablemente las facultades y atribuciones del Justicia, y en que por regla general se autorizó á que cada juez ordinario de Aragón tuviese un solo teniente, el Justicia pudo nombrar y nombró un lugarteniente para que le auxiliara en el desempeño de su cargo. La experiencia demostró que no bastaba un lugarteniente y en 1352 se le autorizó para nombrar dos y en las cortes de Calatayud de 1461 se quitó al Justicia la facultad esa y se dispuso la formación de una bolsa de juriscónsultos de la cual se extraerían aquellos, y cuyo oficio se renovaría por triennios; los diputados del reino formarían esta bolsa; y los lugartenientes de un triennio no podrían serlo el siguiente. En 1467 sufrió notable variación este fuero de Calatayud porque los lugartenientes se sortearían en lo sucesivo cada año, y no saldrían los dos de la bolsa de letrados, sino que los diputados del reino formarían otra bolsa "aonde serían insaculadas personas legas, discretas, expertas ó dispuestas al ejercicio del dito officio., de modo que en lo sucesivo hubiese un lugarteniente letrado y otro que no lo fuese. Por fin en las Cortes de Zaragoza de 1528 quedó abolido el consejo de letrados, del Justicia y lugartenientes acordándose definitivamente el nombramiento de cinco lugartenientes letrados, quedando siempre

este número hasta que se abolió la institución.

Si no tan respetado y de tanta consideración como la persona y la dignidad del Justicia, el cargo y la de los lugartenientes era también importante y respetadísimo. El fuero en que se suscribía el respeto general decía: „Estatuimos y ordenamos: que contra cualesquier apersonas de cualquiera estado y condición que fueren, que á los lugartenientes del Justicia de Aragón de hecho ó de palabra injuriasen en presencia, ó molestaren ó damnificaren, sea proceydo criminalmente á instancia de qualquiera singular persona del reyno, á costas y expensas del dicho reyno. Y los tales delinquentes ser punidos según la qualidad del delito.,

(Continuará)

S. PERELLÓ TRIES

A los abonados de "La Aurora,"

La próxima semana empezaremos en hoja suelta, la publicación del folletín prometido á nuestros lectores.

Aprovechando la actualidad y dada la importancia de la obra, hemos escogido para nuestra primera publicación el bello libro NERTO de Federico Mistral, cuyo poeta ensalza hoy la Francia entera.

FEMENINA

Modas

Es muy natural que una mujer bonita quiera igualar ó rivalizar la «toilette» elegante de otra dama, atractiva y por ese motivo escoge con cuidado y gusto lo que le sienta bien y puede iniciar la admiración ó quizás la envidia de sus amigas. Y hay otra clase de mujer que se viste bien por el placer de llevar «toilettes» bonitas y á la moda.

Estas son las mujeres que aman todo lo que sea bello y fino y que miran á la ropa con el mismo interés que otras le demuestran cariño á las flores, á los cuadros á las estatuas, á los muebles, y satisfacen su gusto por lo artístico. En general, ésas son las damas verdaderamente elegantes pues saben lo que quieren y han estudiado tan bien el tema, que les es facil encontrar lo que buscan.

Redfern dice que para la calle mientras menos ropa innecesaria se lleve mejor luce la mujer. Los vestidos de sastrer están hechos de telas que ni requieren forros ni la sayula interior. También hay vestidos de «soirée» que por su corte y estilo lucen mejor sin saya interior de ninguna clase, pero el «teagown» estaría incompleto sin «frou» «frou» de la saya de seda con sus bordados y vuelos de encajes; es el detalle que completa ese conjunto artístico del traje de casa. En esa «toilette» la dama se puede explayar en esos requisitos lujosos femeninos que le dan tanta gracia y atracción.

La nota saliente de esta estación es la variedad en el vestir. También se ven las combinaciones de estilos distintos en las ropas de las damas elegantes de la alta sociedad. Esta variedad de mezcla de estilos y modelos no deja de tener cierto valor artístico, siendo cualquier cosa preferible á la monotonía de la ropa que se notaba en los años pasados. Nos acordamos de estaciones que al ver una mujer elegante, veíamos á todas, pues ella representaba en su «toilette» el mundo femenino entero. Ahora no pasa eso sino muy al contrario, sería difícil encontrar varios modelos iguales ó parecidos.

Los fogueres de Sant Joan (1)

Com espirls sagnantes s' enfilen per l' àltura
des flames que reflecten l' amor de nostre cor.
Pàjan amunt

que dins l' infinitat de les negres llunyanes
veureu les flames rojies qu'en terres catàlanes
son sanc i or.

Els cors sedents suspiren per beura aigo de
patria.
Amb la llengua dels avis, llurs glories van
cantant.

Y s' encoratjen
quant veuen dintre el foc, sorgir mes resp' endenta
la patria mes aimada, que creiam ja morenta
i ee só vibrant.

Els joves sans s' acosten fins prop' la llum
nari
por fer una cadena en torn del fogueró.

Nit de Sant Joan
que guaites amb la llum d' estels que parpa-
lletjen
per veura la claror dels ulls d' or que espiret-
jen

llampeigs d' amor.

Nit santa qu' ens recordes la dolça sensillesa
del avis que passaren mitj sants y mitj gue-
fers;

quant tornarás
veurás la nostra patria mes gran en la puresa
del seu amor, sorgida una flama de dolcesa
d' asprius terrers.

Y no serán d' aunes de pins i de ravells
els focs que cremarán en la més dolça nit;
serán els cors

qu' al allunyar els odis i les tristors d' infern
escamparán pels pobles la llum d' amor etern.
colic, infinit.

JOAN CAPÓ

CURIOSIDADES

EL FOTÓFONO

Acaba de inventarse un aparato que
pone en relación el fonógrafo y el cine-
matógrafo.

La opinión del inventor Mr. L. P.
Valiquet, es que los fonógrafos van lle-
gando a su ocaso y que el interés por ellos
se puede avivar, y hasta darle mayor im-
cremento al combinarse con un aparato
en que se vea y se oiga a la vez. Con este
objeto ha inventado un aparato conexión
al fonógrafo que haga la proyección de
las imágenes a la vez, y que pueda adap-
tarse fácilmente a cualquiera máquina
fonográfica ya sea de disco ó de cilindro.

Las imágenes se proyecta á través de
la trompeta ó cornucopia; la boquilla de
la corneta se separa, y en su lugar se pone
una conexión en T, al extremo de
esta conexión se aplica la corneta y en
un codo queda la cinta que tiene las imá-
genes cinematográficas; la cinta pasa al ex-
tremo de la T, lo que se consigue por
medio de un manubio y una rueda, lo
cual pone en propio movimiento las
proyecciones ó interrupciones de luz que
se requieren, la cual suplente una linterna
soportada por dos barras horizontales pa-
rales. Se usa gas ó electricidad como
luz.

Este doble instrumento así combinado
lo llama su autor «fotófono», y su huso
ha de ser origen de muy variada y atrac-
tiva forma de recreo, obteniéndose á do-
micilio verdaderas representaciones tea-
trales.

Lo que eran las pirámides

Las pirámides guardan celosamente
su secreto no descubierto hasta ahora.

Eran también porque contenían cadá-
veres de faraones; pero eran otra cosa
además. Herodoto fué el primero en afir-
marlo; «No son tumbas, escribía, son otra
cosa, pero no sé qué». Diodoro de Sicilia
aseguraba que ni lo mismos egipcios es-
taban de acuerdo acerca del objeto de
esos monumentos; Estrabón imaginaba
que eran sepulturas; Platón les creía ob-
servatorios astronómicos; Aristóteles les
asignaba un significado político. Según
su parecer, los faraones las mandaron le-
vantar á fin de que el pueblo, entregado

por entero á aquel trabajo gigantesco, no
pensara en rebelarse. Los árabes idearon,
mil explicaciones, pero, ninguna de ellas
satisfactoria. Ibrahím ben Muktar esti-
ma que fueron construídas para guardar
los tesoros de la corona y para celebrar
en su interior ritos solemnes.

«El Universum expone los pareceres
de los egipcios contemporáneos; á ju-
icio suyo, las pirámides estaban consagra-
das á la ciencia; la medición de la tierra,
las observaciones astronómicas, los estu-
dios sobre los pesos, la geodesia, las ma-
temáticas, la geografía; todo esto se estu-
diaba en ellas. La gran pirámide era un
libro inmenso, abierto para los sacerdotes.
Las dimensiones de las pirámides demue-
stran que fueron construídas, según un
método astronómico y geográfico determi-
nado. El monolito que se encuentra en
la llamada «habitación del rey», habría
servido para dar las medidas de crecidas
del Nilo. Persigny estima que las pirámi-
des tenían por objeto desviar del valle del
Nilo los vendavales del desierto, entre Osí-
ris y Tifón era tema de un mito egipcio.
Aquel pueblo trató de evitar de mil mane-
ras el daño que causaban los huracanes.
La posición de las pirámides, cerca de la
desembocadura del río, donde el sínium
produce mas estragos, parece confirmar la
suposición de Persigny. Este hace notar
que la arena se amontonó en la base de la
pirámide mientras que casi sepultó la Es-
finje. Las pirámides existente hoy en buen
estado son 39, pero quedan restos de 97
mas todas ellas emplazadas á la izquierda
del Nilo.

Crónica Nacional y Extranjera

Sábado 19.—Marcha á Valencia el di-
putado por Mallorca Sr. Rosselló para
tomar parte en la asamblea de enseñan-
za.—Se alza en Marruecos un nuevo pre-
tendiente llamado Bu-Amara.

—Se firma un real decreto aprobando
el reglamento de las oposiciones para el
cuerpo eclesiástico del ejército.—En Ma-
drid se descubre la lápida que el Ayun-
tamiento dedica al Maestro Chueca.

Domingo 20.—Se declara en Econsi-
nes (Bulgaria) la huelga de canteros que-
dando desamparadas 2500 familias.—En
Malaga, por querer la policía detener á
una mujer se produce un motin en el
que ha de intervenir la fuerza armada.

Lunes 21.—Nace en la Granja una in-
fanta segunda hija de los reyes don Al-
fonso y doña Victoria.

Martes.—Es firmado un real decreto
haciendo que la enseñanza sea obligato-
ria.—Produce gran revuelo en Barcelona
el nombramiento de alcalde recaído en
don Juan Coll, del antiguo partido con-
servador por lo que se considera una de-
rrota para solidaridad.

Miércoles.—Fallece en Madrid el de-
legado carlista en España, jefe de la mi-
noría tradicionalista señor Barrio y Mier.

Jueves.—En Lisboa unos anarquistas
disparan contra la procesión de Santos
Ovelho, hiriendo á muchos fieles; la agre-
sion es muy comentada.—De Marruecos
telegrafian que Muley Hafid ha sido en-
venenado y que muchos de sus partidá-
rios se han pasado al Roghi. Se cree in-
minente una guerra y se asegura que la
movilización de fuerzas españolas tendrá
lugar el mes de Noviembre por compren-
der las reservas de de 1903 á 1908.

De las islas

PALMA

Ha sido nombrado consul de Francia en
esta capital Mr. Sainte Marie.—A partir des-
de el primero de Julio quedará centralizada la
matanza de reses en el nuevo matadero.—Rei-
na mucha animación con motivo de la semana
sportiva. Han llegado buen número de foras-
teros atraídos por las fiestas; el torero Bomba
continúa en buen estado creyéndose podrá
tomar parte en la corrida del 4 de Julio.—En
la mañana del miércoles aucló en nuestro puer-
to una división de la escuadra francesa al
mando del almirante Marin d' Arbel.

Sección Local

Un banquete

Organizado por nuestro semanario,
se celebró el pasado lunes en el anti-
guo salon del Relliu cuyo actual propie-
tario cuidó de presentarlo esmerada-
mente arreglado. El menú como se in-
dicaba en los carnets fué servido por la
Fonda Rosselló; con el banquete se ob-
sequiaba á don Andrés Parera, autor de
distintas zarzuelas y cuya última «Luz
negra» fué recomendada en primer tér-
mino en el concurso celebrado el pre-
sente mes por la empresa del teatro Li-
rico de Palma.

Al acto asistieron los señores Pare-
ra, don Mateo Bonet, don Antonio Mo-
les, don Gumersindo Solís, don Mateo
Riera, señores Guillermo y Honorato
Puerto, don Sebastian Rosselló, don
Gabriel Verdura, don Bartolomé Marcá,
don Francisco Gomila, don Rafael
Agüera, don Antonio Ferrer Mestre,
don Bartolomé Servera, don Lorenzo
Ferrer, don José Oliver, don Gabriel
Riera, don Ramon Ribot, don Agustín
Muñoz, don Eladio Mateos, don Do-
mingo Truyels, don Matias Oliver, don
Jaime Mezquida, don Rafael Perelló,
don Bartolomé Esbarranch, don Pedro
J. Mera, don Bernardo Cabrer, don
Francisco Munar, don Domingo Nogue-
ra, don Juan Gayá, nuestro director don
Antonio Sureda y don Miguel Martí,
copropietario de «La Aurora»

Ocupó la presidencia el señor Pare-
ra quien tenía á su derecho el alcalde
señor Bonet y á su izquierda el señor
Sureda.

Terminado el banquete durante el
que reinó una feliz cordialidad inició los
brindis el director de LA AURORA en
nombre del periódico que dirige, orga-
nizador del banquete.

Después de saludar efectuosamente
á los comensales y darles las gracias
por su adhesión al homenaje, dió la
más cumplida enhorabuena al señor Pa-
rera por su triunfo, recuerdo del cual,
renga se acuerde hacerla extensiva á su
padre y demás familia y regalar el pre-
cioso ramo de flores que adornaba la
mesa á su hermana.

Acordado, levantose el señor Pare-
ra quien leyó las siguientes cuartillas:

Senyors meus y amichs:

Considerantme altament honrat d'
eser l' obgete de l' acta present, tenc
el gust de saludar en prime terme y amb
especial atenció á n' el Señors D. Antoni
Moles, D. Gumersindo Solís y D. Mateu
Bonet que encara qu' hagin assistit aquí
en caracte particulá, me merexen axi
també, per la seua representació en
aquest poble, els meus respectes y sa
consideració mes distingida.

En segon lloch y en particulá, salut
al Señor Sureda, Directó de LA AURORA
que tan amich s' a mostrat, per l' ini-
ciativa y organizació de l' acte celebrat
en honor á sa meua persona.

En terce lloch y en general salut
amb tota la meua ánima á tots els amichs
resents y an els que s' han adherit á
n' aquesta manifestació, amb tot els qui
tenc el gust de compartí la meua sa-
tisfacció d' haver merescut el meu tra-
bay la recomendació d' el Jurat del Con-
curs y l' aceptació de l' Empresa d' el
Teatro Lirich de Palma.

Ara ja sols me queda donar á tots
en general un milló de gracias per l' ho-
nor que se m' ha dispensat, al mateix
temps que m' oferesch á cada un en par-
ticulá, per tot en quant les puga eser
util la meua persona, are y sempre. Y
pera que siga mes duradé l' afecte que
sent el meu cor, promet estampar en

la primera plana d' el llibre, com á re-
cord, el nom de tots vostres y una dedi-
catoria amb testimoni d' etern agrai-
ment.

Contestando y agradeciendo las fra-
ses del señor Parera hablaron don Ma-
teu Bonet y don Gumersindo Solís que
tuvieron para él plácemes y frases de
elogio.

LA AURORA ratifica las más expresi-
vas gracias á cuantas le secundaron en
el acto llevado á cabo en honor del
artista premiado á quien reitera la feli-
citación más entusiasta.

* *

El mensaje que se ha elevado al pa-
dre del señor Parera dice así:

A n' En Miquel Parera

Present

Distingit senyor: Els abaix firmats,
concurrents a n' el sopar ab que volgue-
ren rendir just tribut d' admiració y de
simpatia a n' el vostre fill, n' Andreu
Parera, al motiu d' haver estat recomen-
nada la seva obra «Luz negra», pel jurat
calificador del concurs obert per la empre-
sa de teatre Lirico, de Palma, resolgueren
per unanimitat, enviarvos aquest mo-
dest missatge com a testimoni de res-
pectuos afecte.

En la gran satisfacció que el triomf
obtingut pel vostre fill vos ha causat,
permeteu nos que hi prenguem part, no
tan sols com amics, sino també com a
fills d' aquest poble honrat pel talent y
la laboriositat del vostre Andreu, y re-
beu, ab la coral enhorabona que vos en-
viam, l' espresió del nostre respecte y
consideració.

Visqueu mols d' anys.

Manacor 21 Juny de 1909.—Siguen
las firmas de los comensales.

Las fogatas de S. Juan.

La vispera de San Juan como anun-
ciamos se encendieron al rededor de la
isla las clásicas fogatas. Los lectores po-
drán saborear en otro lugar de este nú-
mero la bella composición que, han ins-
pirado á nuestro amigo y colaborador
Juan Cipó.

La proclama de L' Espurna hizo que
cundiera el entusiasmo y que florecie-
ran antopolas de fuego en nuestras mon-
tañas.

La «foguera», de Manacor se encen-
dió en la cumbre de la Ermita soltán-
do se algunos cohetes. De aili se distin-
guian la de San Llorens del Cardesar en-
cendido en el monte de Alicante, la de
Ronda y la de Alaró.

Muchos jóvenes subieron á las mon-
tañas al atardecer avivando las hogue-
ras hasta las nueve y media de la noche,
hora en que cesaron los fuegos.

Excursión á Lluch

Acompañadas de sus profesoras las
hermanas de la Caridad, efectuaron el
martes una excursión á Lluch las alum-
nas de aquel centro decente.

Las expedicionarias salieron el mar-
tes por la noche regresando en la del
miércoles.

En los pueblos que atravesaron fue-
ron saludadas por los colegios de la ca-
ridad y en Inca se les dió una misa em-
prendiendo acto seguido la ascensión
al santuario.

De sociedad

Ha sido trasladado á Jaén el delega-
do de Hacienda de Baleares D. Fran-
cisco de Semir, cuya separación sentí-
mos de veras.

* *

(1) Ja entran en màquina la primera pàgi-
na hem rebut la present composició que publi-
cam en aquesta per no perdre la actualitat.—
N. de R.

De real orden ha sido reelegido alcalde de este pueblo nuestro distinguido amigo D. Mateo Bonet.

Nuestra mas cumplida enhorabuena.

* *

Con motivo de celebrar su fiesta onomástica don Juan Lliteras, diputado provincial por este distrito, en la noche del 24 fué obsequiado con una serenata por la banda de música que dirige don Luis Rosselló.

* *

El jueves por la noche se celebró en la casa del comerciante don Juan Segura una reunión familiar con que se conmemoraba la fiesta onomástica del dueño.

Se tocó y bailó hasta hora muy avanzada de la noche haciendo los honores de la casa, con suma amabilidad, las señoras Margarita, y Ana Segura.

Obras en Variedades

Se han empezado ya en este teatro para convertir, como indicamos en otro número, la parte interior en *parterre*.

Según noticias hoy debe haber llegado la verja que cerrará el teatro y jardín.

A las obras citadas se las imprimiran actividad y una vez terminadas se proseguirán las del interior del teatro.

Notas municipales

La sesión municipal de la presente semana celebrese el martes por la noche bajo la presidencia del señor Alcalde.

Aprobáronse varias cuentas y algunos asuntos pendientes de excaso interés, levantándose seguidamente la sesión.

* *

El primero del próximo mes, es el señalado para la renovación del Ayuntamiento.

En la nueva constitución entrarán a formar parte del Concejo los concejales electos en las últimas elecciones y cuyos nombres dimos a conocer a raíz de aquellas.

Mitín socialista

El día 20 procedente de Valencia llegó a Mallorca el propagandista socialista Fabra Ribas quien en unión de algunos mallorquines se ha dedicado a recorrer nuestra isla celebrando actos de propaganda en vez del proletariado.

El día 24 se celebró el mitín en nuestro pueblo, efectuandose el acto en el teatro "Variedades."

La concurrencia fué excasísima y duró el mitín hora y media excasas.

Presentó a los oradores el presidente de la Agrupación socialista de Manacor Juan Blanqué quien además explicó el objeto de la reunión.

Acto seguido usó de la palabra el compañero Miguel Tomás de Lluchmayor quien despues de un saludo fraternal, hizo historia del desarrollo del socialismo en Lluchmayor, demostrando que su triunfo hay que basarlo en la enseñanza y en la unión de los obreros de todo el mundo.

Consumió luego un turno el compañero Lorenzo Bisbal de Palma, quien se quejó de la inasistencia de trabajadores manuales al mitín; atacó la política de los partidos burgueses para concluir despues que de la lucha de clases no tiene la culpa el proletariado.

Despues de explicar la marcha de las sociedades de resistencia y base múltiple, abogó por su instalación como medio de defensa para la clase obrera, y terminó aconsejando que se lleven representaciones del partido social a los municipios y a las Cortes.

A continuación habló el compañero Fabra Ribas, catalán, quien hace un

breve examen de la cuestión social exponiendo las distintas doctrinas sustentadas dentro el mismo partido.

Anatomiza cada una de sus partes haciéndose partidario de la teoría marxista pues yo creo—dijo—que las condiciones de existencia regulan las de moral y derecho.

Anima a los reunidos que luchen por el ideal socialista, a que le lleven a la práctica pues es el modo de derrotar a nuestros enemigos, muchos parásitos que viven a costa nuestra.

Al terminar sus discursos, todos los oradores fueron saludados con una salva de aplausos.

Excursionismo

En la "Veu de Catalunya," leemos que la expedición organizada por la *Escola Coral* de Terraza y *Turisme Marítim* a Mallorca, saldrá de Barcelona el 26 del presente a las nueve de la noche regresando a Barcelona el 30 por la mañana.

La expedición se llevará a cabo a bordo del vapor *Miramar* y los excursionistas visitarán Palma y alrededores Validemosa, *Miramar* y Manacor.

Se tiene en proyecto dar un concierto Coral en el interior de las cuevas del Drach.

Es de esperar que nuestras autoridades y pueblo sabran recibir dignamente a la susodicha expedición y guardarle las atenciones que se merece quien nos dedica todas las suyas visitándonos y divulgando las bellezas de nuestra estimada *roqueta*.

Espectáculos

Como anunciamos la compañía del "Centro de Variedades," ha sufrido un aumento de personal que ha implicado un cambio de género en la representación con lo que han ganado el público y los artistas, pues no cabe duda que en la comedia y en el sainete están mucho mejor los actores.

Para esta noche se anuncia el extremo del juguete "Las dos joyas de la casa," y la chistosa comedia "Roncar despierito"

Además se proyectará un variado programa de Cine.

Al terminar la función se sorteará entre los concurrentes un décimo de la Lotería nacional correspondiente al 30 del presente mes.

Mañana domingo además de la sección, vermouth a 10 céntimos se celebrará por la noche una escogida función.

A los palomistas

Como hemos oído discutir varias veces entre los palomistas el siguiente extremo, damos a conocer lo legislado acerca del mismo:

Con arreglo al art 33 de la ley de caza de 16 de Mayo de 1902, los dueños ó arrendatarios de palomares están obligados a tenerlos cerrados desde 1.º de Julio próximo al 15 de Agosto, para evitar los daños que las palomas pudieran causar en las cosechas durante la recolección, y bajo las multas y penas que la ley y su reglamento señalan.

Están prohibidas terminantemente por las citadas disposiciones legales la caza de Palomas a menor distancia de 1.000 metros del palomar más cercano, salvo las épocas de recolección y sementera, durante las cuales podrá tirarse a dichas aves desde cualquier distancia, a condición, si esta fuese menor de 1.000 metros, de colocarse de espaldas al palomar.

Gacetillas

A ruego de algunos abonados, a partir de la proxima semana "La Aurora," entrará en máquina el viernes por la noche a fin de que pueda repartir se a los suscriptores el sábado de madrugada.

* *

Durante algunos días de esta sema-

na la Junta de Sanidad procedió a girar una visita de inspección a distintas casas y establecimientos para cerciorarse de las condiciones en que se tenían estercoleros y pocilgas.

* *

El martes de la presente semana empezó en la Consistorial la vacunación y revacunación de los niños que asisten a las escuelas, cumpliendo así las órdenes vigentes.

* *

El lunes pasado se celebró en la Audiencia de Palma el juicio por jurados contra Juan Pons y Andrés Vidal acusados del delito de expedición de billetes falsos, hechos que como recordarán nuestros lectores, ocurrió el día 13 de Diciembre del pasado año.

Como el veredicto dictado fué de culpabilidad para el primero y de inculpabilidad para el segundo, este fué absuelto condenando al Pons a 4 años 9 meses y 10 días de presidio correccional, multa de 2000 pesetas y pago de la mitad de las costas.

* *

El pasado domingo se celebró en nuestro pueblo la procesión de las Cinco Visitas que resultó solemnísima.

Por las calles donde pasó se había congregado numeroso gentío que luego paseó hasta hora avanzada, animando la población.

* *

Durante el tiempo que dure la Semana deportiva habrá los siguientes trenes extraordinarios:

Domingo 27 y martes 29 de Junio, sábado 3 y domingo 4 de Julio se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Manacor a Palma a 11'45.

De Palma a Manacor, Felanitx y La Puebla a las 23'45.

Los días 27 y 29 Junio y 4 Julio, el tren que diariamente sale de Palma a las 18'15, saldrá a las 23'45.

El sábado 3 de Julio se suprime el tren que tiene su salida de Palma a las 16'45.

* *

Para los días 27, 28 y 29 se prepara en el convento de dominicos una gran fiesta religiosa en honor del Sagrado Corazón, cuyo programa encontrará el lector en la sección de Cultos.

Los sermones correrán a cargo de los elocuentes oradores D. Antonio Lliteras y P. Avelino Valdeparés.

* *

Se ha publicado una real orden en la que se dispone de conformidad con lo acordado por la junta Central que sólo deben considerarse comprendidos en el caso de incapacidad para ser electores establecido en el parrafo 5.º del art. 3.º de la ley electoral vigente, los individuos que directa y personalmente, y mediante resolución administrativa ó contenciosa firme, hayan sido declarados deudores, en concepto de responsables directos ó subsidiarios, y contra los cuales se hubiese librado apremio.

* *

El jueves por la noche se reunió para cambiar impresiones, la junta de festejos que entiende en los de Santo Domingo del presente año.

Entre los señores que la componen reina gran animación dada la que es de esperar que sea solemnísima.

* *

Ha empezado la compra y venta de albaricoques, de cuyo fruto hay una excelente.

Los fabricantes de pulpa obonan por quintal dos pesetas.

Las transacciones no han sido muchas hasta la fecha.

CULTOS

IGLESIA PARROQUIAL

Domingo 27. A las 5 repique de campanas para el jubileo en que todos los fieles, recibidos los Stos Sacramentos de confesión y comunión y visiten esta Iglesia, pueden ganar indulgencia plenaria, aplicable a los difuntos, y tantas cuantas visitas hagan hasta la puesta del sol.

A las 9 y media Tercia y misa solemne con explicación del Sto Evangelio. A las 3 y media Visperas y completas y último domingo de S. Luis con sermón.

Martes 29. A las 9 y media Tercia y misa solemne con sermón por el R. Cura arcipreste y a las 3 y media Visperas y Te-Deum. Al anocheer ejercicio del Mes de Junio, Miércoles 30. Al anocheer conclusión del mes del Sgdo. Corazón de Jesús.

Viernes 2. A las 7. Misa y comunión por los asociados al Apostolado del Sdo Corazón y Comunión Reparadora.

S. VICENTE

Lunes 20.—Al anocheer completas solemnes en preparación de la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús.

Martes 29. A las 7 y media misa de comunión general. A las 9 y media Tercia exposición de S. D. M. (que permanecerá expuesto todo el día) misa solemne en la que se cantará la de Goicoechea y sermón por el R. Sr. D. Antonio Lliteras Pbro. A la noche las cinco visitas con plática por el R. P. Avelino Valdeparés Te-Deum y reserva. Sábado, 3.—Ejercicio de los quince Sábados de la Virgen del Rosario

Las obras de la iglesia

Suscripción abierta por una sola vez para el derribo de las bóvedas de la iglesia parroquial.

Cuota máxima, cinco pesetas.

CONTINUACIÓN

	Pesetas.
Suma anterior	1503'75
D. Bernardo Pujadas y Blanés	5'00
> Barbara Pujadas y Caldentey	5'00
> Antonio Planas Sagrera	5'00
> María del Carmen Pastor	5'00
> Catalina Planas Pastor	5'00
> María del Carmen Planas	5'00
> Antonio Planas Pastor	5'00
> Trinidad Planas Pastor	5'00
> Miguel Planas Pastor	5'00
> Ramón Galmés Sureda	2'50
> Antonia Ramon Cifre	2'50
> Luisa Cortés y Miró	1'00
> Francisca Sansó Frau	0'50
> Angela Gelabert	0'10
> Francisca Crespi	1'00
> Bartolomé Riera	0'20
> Bartolomé Servera Gili	5'00
> Maria Melis Melis	5'00
> Gabriel Riera y Pujadas	5'00
> Francisca Servera Melis	5'00
> Pedro Riera Galmés	5'00
> Antonia Mesquida Pont	5'00
> Antonia Riera Mesquida	5'00
> Francisca Durán Rosselló	0'50
> Lorenzo Caldentey Perelló en sufragio de su esposa é hija Juana M. ^a	3'00
> Lorenzo Caldentey Riera en sufragio de su esposa é hija Catalina	3'00
> Pedro Caldentey Santandreu	1'00
> Gabriel Caldentey Santandreu	1'00
> Franc.º Caldentey Santandreu	1'00
> Antonia Caldentey Santandreu	1'00
> Juana M. ^a Caldentey Santandreu	1'00
> Juan Galmés Malberti	1'00
En sufragio de sus padres Arnaldo y Angela	1'00
> Juana Rosselló de Galmés	1'00
> Juan Galmés Rosselló	0'50
> Angela Galmés Rosselló	0'50
> Isabel Galmés Rosselló	0'50
> Joaquina Galmés Malberti	0'50
> Antonio Jaume y Ribot en sufragio de sus ante-pasados	5'00
> Bartolomé Riera Morey	1'00
> Isabel Galmés y Pont en sufragio de su esposo	5'00
> Catalina Grimalt	2'00
> Antonio Ferrer Suñer	5'00
> Rafael Ferrer Perelló	2'50
> Maria Mestre Rosselló	2'50
> Catalina Ferrer Mestre	1'00
> Antonio Ferrer Mestre	1'00
> Francisca Ferrer Mestre	1'00
> Sebastian Ferrer Mestre	1'00
> Maria Ferrer Mestre	1'00
> Francisca Gelabert	0'35
> Ramon Febrer	0'50
> Magdalena Ramis	0'50
En sufragio de nuestros padres	0'50
> Sebastián Rosselló	0'50
> Magdalena Morey	0'50
> Pantaleón Ventura	0'20
> Francisca Julia	0'25

Suma 1639'35

id. de suscriptores . 981

(Continuará)

SECCION RECREATIVA

Chistes

Entre bohemios:
 —¿Que te pasa hombre? Tienes muy mala cara?
 —Esta noche tuve una pesadilla atroz he soñado que trabajaba á destajo.
 * * *
 —Diga V. condesa ¿Ha leído V. mi última novela?
 —Sí señor.
 —¿Y le ha gustado á V?
 —He cerrado el libro con un placer inmenso.
 * * *
 Juanito dice á su futuro cuñado.
 —¿Cómo es que andas torcido?
 —¿Quién, yo? ¿Por qué me haces esa pregunta?
 —Porque he oído decir á mi hermana que, cuando se case contigo, te hará andar derecho. Y mamá dice que le ayudará con mucho gusto.
 * * *
 Vamos á ver; supóngase el examinado que lo avisan á usted urgentemente para certificar una defunción; ¿qué hace usted lo primero al llegar junto al cadáver?
 —Tomarle el pulso....
 —Pero hombre ¿no le he dicho á usted que es un cadáver?...
 —Entonces... dar el pésame á la familia.

Soluciones al número anterior

SEMBLANSES

- 1.ª En que no tiene cura.
- 2.ª En que se pone.
- 3.ª En nada.

Adivinanza:—CANA.

Charada:—TORMENTA

Fuga de Vocales

C..nd. . M.n.c.r v.ndr.
 y v.r. l. m.dr. m..
 c.n m.ch.s.m. .l.gr..
 n .br.zo l. dr.

Fuga de consonantes

.e..o.e.i.e.o.e..
 u.a.a.i.a.e.o.o
 .e..o.e.a.a.i.a
 e.e..a.o.e.i.o.io

Charada

Mi primera y mi segunda,
 disgusta á quien las posee
 mi tercera musical,
 y mi todo es entre todos,
 el más horroroso mal.

ZAPE

Geroglífico comprimido



Papelería y Centro de Suscripciones

—DE—

MANUEL GARCÍA

Sucesor de Fraa

CALLE MAYOR 21 Y PLAZUELA DEL CONVENTO—MANACOR

Servicio esmerado, puzual y económico

Esta casa se encarga de la confección de toda clase de trabajos tipográficos encuadernaciones de lujo y económicas, cuenta con un variado surtido de objetos de escritorio á precios limitadísimos, libros de texto y venta á plazos de toda clase de obras de Jurisprudencia, Medicina, Religión, Agricultura, Comercio, Literatura, etc. etc.

Tienda de San José

Esta importante droguería situada frente á la Iglesia se ha puesto á la venta, incluso el edificio por ausencia de sus dueños.

Entre el género depositado en la misma existe una importante existencia del siguiente que se venderá á los precios que se indican.

Sulfato cobre inglés á 0'75 pts. el Kg.

Amoniaco liquido. á 0'60 el Kg.

Cubas á precios de fábrica.

Para informes dirigirse á D. BARTOLOMÉ ESTANISLAO.

MANACOR

“La Central,”

Sombrerería de

Juan Gual

En este establecimiento se encontrarán sombreros de todas clases á los siguientes precios:

Sombreros de fieltro de 2 á 12 pesetas; sombreros para sacerdote de 8 á 25 id; hongos de 6 á 12 id; gorras de 1 á 4 pesetas.

PLAZA DEL CONDE DE SALIENT, 2

Manacor

Establecimiento de vinos

de

Gaspar Fuster

En él encontrarán toda clase de vinos: clarete, blanco, añejo y vinagres.

—¿Como estamos, Matilde?—pregunta el médico, mientras le toma el pulso.

—Bien, doctor,
 —¿Como es eso! V. está completamente restablecida ¿Y que le ha pasado?

—Nada, doctor, nada.
 —¿Como nada! Dígame la verdad, señorita ¿Qué ha tomado V.?

—Hace dos días que tomo vino del establecimiento de Gaspar.

—¿Pero, señor, si este vino obra milagros. De hoy en adelante mandaré á mis enfermos á tomar vino al establecimiento de Gaspar.

¿Y en donde está dicho establecimiento?

—EN LA PLAZA DEL CONVENTO n.º 9.

Se vende una prensa de vinos en buen estado.

INFORMARÁN EN ESTA REDACCIÓN

Preparaciones

de la FARMACIA “BOSCH,”

Especiales

Manacor

Mentholina dentifrica

Preserva y cura todas las enfermedades de la boca, calma en el acto dolor de muelas, emblanquece la dentadura y aromatiza el aliento.—FRASCO 1'00 Ptas.

Magnesia granular efervescente

Refrescante agradable para la época de los primeros calores, quita los dolores de estómago vómitos, vahidos, etc. Se entrega gratis á quien lo pida un paquete muestra de nuestra magnesia granular.—BOTE: 1 Pta.

Magnesia efervescente polvo

De aplicaciones iguales á la anterior.—BOTE: 0'50 Ptas.

Mata-callos

Extrae sin dolor ni molestia alguna los callos, ojos de gallo y durezas; su empleo es sencillísimo CAJITA: 1 pta.

Loción Quina

(para el cabello)

No mancha, limpia la cabeza, fortifica el cabello y evita su caída.—Frasco de un octavo de litro 0'70 Ptas.—Frasco de un cuarto de litro 1'20 Ptas.—Litro 3 Ptas. (sin envase)

Agua de Colonia extra

LITRO 3 Ptas. (sin envase)

AVISO AL PÚBLICO

Se avisa al público que en la calle de Mercadal n.º 10 don Gaspar Forteza ha abierto el establecimiento “Tienda nueva,” donde se encontrarán á precios sumamente reducidos toda clase de objetos en MERCERÍA, PERFUMERÍA Y GÉNEROS DE PUNTO.

Por haber comprado un saldo de objetos de librería, estos, al objeto de agotarlos se expendrán á un bajo precio.

No equivocarse - Mercadal - 10

Manacor

Honorato Puerto

médico-oculista.

CONSULTA DE 10 Á 1,

Amer, 13—Manacor

Las Columnas

Tienda de ropas de D. José Fuster Fuster,—Calle de Palma n.º 8.

En este nuevo y acreditado establecimiento se han recibido los géneros de primavera y verano.—Especialidad en géneros negros y lencería.

30 por ciento de rebaja en paraguas corsés y puntillas bordadas por su liquidación.

Regalo á los lectores de

“La AURORA,”

El notable pianista y compositor D. José María Francés ha publicado una preciosa colección de «Tarjetas-Postales-Musicales» conteniendo cada tarjeta una bonita y completa pieza para piano,

Consta esta notable colección de diez piezas de música, todas completas y diferentes, entre ellas hay bonitas Mazurkas, Polkas, Valses, Habaneras, etc. etc.

Esta preciosa y útil colección es digna de figurar en todos los albums y musicales, y por un contrato especial con el autor, quien nos ha concedido la exclusiva en esta localidad; los lectores de LA AURORA la pueden obtener por el insignificante precio de «ochenta céntimos» con solo presentar este periódico en esta Administración.

Disponible